

La apostasía en España (y Argentina) como acto político anticlerical

En las últimas dos décadas, la organización de apostasías colectivas públicas ha sido una herramienta a la que han recurrido movimientos como el feminismo y el movimiento por un estado laico en España y Argentina. Además, más allá de las apostasías colectivas, existe un número desconocido de personas que han apostatado individualmente como forma de mostrar su rechazo a la institución católica. En esta presentación expondré algunos de los resultados de mi investigación sobre la apostasía en España y Argentina. Pese a ser contextos diferentes, ambos países comparten algunos rasgos importantes en cuanto a su historia religiosa y la relación entre el estado y la Iglesia Católica que hacen pertinente estudiarlos conjuntamente. En mi presentación, basada en entrevistas con apóstatas en ambos países, muestro cómo la apostasía se ha convertido en una herramienta de movilización anticlerical que permite a estas personas expresar públicamente su voluntad de distanciarse de la jerarquía eclesiástica sin entrar en debates teológicos sobre la religión como opción individual. En ella también expondré de manera sucinta las principales motivaciones para apostatar a las que aluden las personas entrevistadas (asuntos personales, la naturaleza y funcionamiento interno de la institución, el pasado oscuro de la Iglesia, la interferencia de la Iglesia en la política y el estado, políticas de lo moral y derechos de minorías y protección de datos personales), así como la apropiación del lenguaje de la Iglesia por parte de estas personas para combatir, usando el humor, las connotaciones negativas que la institución atribuye a quien deserta.

Julia Martínez-Ariño
Universidad de Groningen (Países Bajos)
j.martinez.arino@rug.nl

Propuesta para la sesión temática “5. *La Iglesia culpable. Formas y vigencia del anticlericalismo en la España actual*”

Modalidad: virtual